

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Preios de abono

EN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : : 5 cént.
Id. atrasado : : 10

Papel para cartas

Clases especiales

Papel Violeta, mil rayas, a 2 ptas. caja de 50 cartas y 50 sobres.
Papel Banco de España, a ptas. 250 caja.
Papel Moneda, a 250 id.
Papel Demoiselle, mil rayas, modernista, a 3 ptas. caja.

Clases económicas

Papel Escuela, ptas. 0'75 caja de 50 cartas y 50 sobres.
Papel Universal, a 1 peseta id. id. rayado ó liso.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16.

Postales artísticas

Se han recibido nuevos modelos en la Librería de J. TOUS.—P. Cort 14 y 16.

COLABORACIÓN

Sanatorios de altura

La conferencia de ayer noche en el Colegio Médico-Farmacéutico estuvo a cargo del joven y estudioso médico, don José Sampol, el que con frase galana y forma literaria desarrolló el tema anunciado.

Antes de entrar en el tema, da una ojeada a la enfermedad causal del mismo (tuberculosis), exponiendo de un modo rápido los trabajos practicados y aduciendo una serie de datos y citas de importancia. Hay quien asegura que el séptimo de muertes es debido a la neumonía.

Paris cuenta aproximadamente unos 7.500 enfermos de tisis. Por lo que se refiere a nuestra ciudad, cita un trabajo del Sr. Sancho, que si no oímos mal, da un promedio de 130 defunciones de tuberculosos al año.

Como no hay nada hoy que no se le busque el lado positivo, no falta quien haya estudiado la pérdida material que esto representa para la sociedad; y es inmensa.

Se pregunta el disertante: ¿es curable la tisis? contestando que sí; pues se han visto muchos cadáveres con tubérculos conquistados, y enfermos suspender su marcha temporalmente; fundándose en esto el medio de tratamiento.

No somos quien para oponer reparos a la idea sustentada por notabilidades; pero opinamos es esto tan excepcional, de parar la marcha la enfermedad, que nos cabe la duda de si serán verdaderos casos de tuberculosis.

Se extiende en consideraciones sobre la herencia y el contagio; y de este último se puede esperar algo, si se tomasen medidas de verdad, adoptando (que ya se hace) escupideras antisépticas, para evitar se infectase el suelo, y se inspeccionasen las carnes de los mataderos y los demás alimentos.

El tratamiento por la sueroterapia ha dado poco resultado. Sólo sirve de medio de diagnóstico; de modo que el «Sanatorio de altura» es hoy la única esperanza. Los estudios el conferenciante señalando las condiciones múltiples que conviene reunir, bajo el nombre de clima de montaña, esto es, temperatura, luz, orientación, bosques inmediatos, humedad, vientos dominantes y su elevación, que no conviene exceda de 1.500 metros.

Cita los principales que funcionan en el extranjero y sus fundadores.

En España, como en muchas cosas, no tenemos casi nada; sólo el Sanatorio de Porta Calí, fundado por el Dr. Moliner, nos da idea de estos establecimientos, en que todo debe estar dispuesto para que el enfermo respire el aire libre.

Describe las condiciones que debe reunir este establecimiento, para venir a demostrar que el Sanatorio es el tratamiento mejor de esta enfermedad.

En Alemania dice que el 40 por 100 curan en los Sanatorios.

Opina que debe descubrirse la enfermedad al paciente, para que vaya al Sanatorio con la esperanza de curación.

Discrepamos del disertante en este punto. Entendemos que el enfermo debe ignorar su enfermedad, para conservar la esperanza y no perder la fe; pues es enfermedad demasiado conocida, y si los que la sospechan tan sólo, sufren

tantas amarguras, ¿qué les pasará a los que estén seguros de que llevan en sí el germen de tamaña dolencia? opinamos que deben vivir engañados siempre; hasta vamos más allá; entendemos que no se les debe separar de la sociedad; conveñdrá a ésta, pero es perjudicial para aquellos. ¡Pobre físico! no le basta su desgracia, no le sobran sus sufrimientos, y luego le hemos de relegar de la sociedad, debemos negarle el trato, para hacerle más triste y misera su existencia? Comprendemos que es un beneficio general; pero estudiamos el modo de evitar el contagio sin hacer tan doloroso su paso por este suelo.

Continúa el disertante su trabajo, haciéndose partidario de Sanatorios para pobres, y de fundar Sociedades de socorros para la subsistencia de sus familias.

Opina que esta isla es punto de elección para estos establecimientos, y como ya indicó el Sr. Alvarez que Lluch es sitio predilecto, cree el Sr. Sampol que en Randa y Lluch se establecerán Sanatorios.

Termina diciendo que por sus ilusiones seguramente muchos lo tacharán; pero solamente carecen de ilusiones las inteligencias muertas.

Un aplauso al joven médico, y dispénsenos nuestras pequeñas discrepancias de la opinión que sostuvo.

SIMPROMÉ.

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

Política y teatros

El gobierno dimite. Mr. Waldeck-Rousseau deja el ministerio sin esperar a que se reúnan las Cámaras. ¿Qué razones ha tenido para esto el jefe del Gobierno francés? Sería complicado estudiarlas.

Lo cierto es que contante, como cuenta, con mayoría parlamentaria, nada le era más fácil que seguir gobernando. Por consiguiente, si Mr. Waldeck-Rousseau deja el poder, no es por imposibilidad de ejercerlo. No hay discordancia de pareceres entre el Presidente de la República y el Presidente del Consejo. Al contrario, Mr. Loubet acaba de manifestar públicamente su perfecto acuerdo político con M. Waldeck-Rousseau. En estas condiciones la actual crisis tiene un carácter original, cuyo estudio, como hemos dicho, sería complicado.

Únicamente consignaremos, como opinión al parecer bastante autorizada, que el presidente del Gobierno se retira por algún tiempo y para reaparecer más tarde en el momento que personalmente le convenga. Entre tanto, ocupará la presidencia del Senado, si no desde ahora, a partir de muy pronto, pues el actual Presidente de dicha cámara podrá ser llamado muy en breve a la presidencia del Consejo de ministros.

Con esto damos el nombre de una de las personalidades que hoy se consideran posibles para formar el nuevo Gabinete. Mr. Fallières, presidente del Senado, ha sido muchas veces ministro y Presidente del Consejo de ministros en uno de aquellos gabinetes que por su poca duración caracterizan un período de la República Francesa. Mr. Fallières fue jefe del Gobierno un mes escaso (del 29 de enero al 21 de febrero de 1883.)

Para constituir el nuevo gabinete se habla también de Mr. León Bourgeois, de Mr. Doumer, del presidente del Congreso y de otros muchos.

En realidad no puede predecirse hoy nada; ni vale la pena de inquietarse, pues la resolución se conocerá dentro de pocos días.

OC

Pasando de la política al teatro, que viene a ser como pasar de un escenario a otro, diremos, si no a título de novedad, al menos en concepto de cosa curiosa, que la claqué desaparece de los teatros de París. Por de pronto se ha determinado la supresión de la claqué en los teatros subvencionados por el Estado; la Opera, la Comedia Francesa, el Odeón y la Opera Cómica.

Los empresarios particulares luchan, sin embargo, con una porción de inconvenientes para entrar por el camino de esa supresión. En efecto, los jefes de claqué no son en París unos individuos llamados a dirigir grupos de aplaudidores más ó menos pagados. El jefe de claqué parisiense es algo así como un so-

cio de la empresa, un socio capitalista que empieza por pagar una fuerte suma, en cambio de la cual recibe cierto número de localidades aseguradas para toda la temporada y que el jefe de claqué en París es como un gran revendedor en Madrid; avanza dinero, toma localidades en pago del dinero avanzado y halla un beneficio en la diferencia de precio.

Otro beneficio tiene además el jefe de claqué; y es el de comprar en contaduría y a precios ordinarios cuantos billetes necesite en días determinados. Bien se comprende la utilidad que pueda resultar de estas compras.

Lo más notable es que los mismos actores, por regla general, creen útil y hasta indispensable en algunos casos, la famosa claqué. No ya los actores principalmente sino los maestros estiman que la claqué desempeña en determinados momentos un papel importante. Y razonan diciendo que, en primer lugar, el público, el gran público que ve las obras una vez, no las conoce. Necesita que le subrayen los pasajes hermosos, que fijen su atención en las escenas culminantes, que le inciten, en fin, al aplauso, rompiendo la pasividad y hasta el temor que suele haber en los espectadores desaseados de aplaudir y temerosos de empezar. Por otra parte, los actores necesitan que el público se fije en determinados efectos y sólo por el auxilio de la claqué, suficientemente iniciada, pueden apreciarse en la sala. En fin, la claqué es de un auxilio poderoso en momentos difíciles. Se pudieran referir muy curiosas anécdotas en demostración de esta verdad; hay momentos en que el actor fracasaría, por una distracción, por un malestar pasajero, por mil pequeñeces que en la escena suelen adquirir importancia grandísima, si no fuera por el auxilio de la claqué, que está allí manteniendo la guardia y pronta a salvar con sus aplausos al actor en peligro.

Lo malo de todo esto es que la claqué abusa y que, saliéndose de ese papel, realmente explicable, pretende a cada instante imponerse al público. El recuerdo de estas imposiciones es bastante para que la claqué no tenga simpatías.

Paris 28 Mayo de 1902.

Don Alfonso XIII

juzgado por el general Florentin

El ilustrado economista Mr. Gastón Routier, corresponsal en Madrid del periódico parisiense Le Journal, ha expuesto a un periodista madrileño las impresiones del enviado de Mr. Loubet, general Florentin, acerca de S. M. el Rey.

«Después de haberme expresado—ha dicho Mr. Gastón Routier—la satisfacción y la honra que el canciller de la Legión de Honor ha tenido en representar al presidente de la República francesa en estas fiestas, me ha manifestado lo siguiente:

«Estoy encantado de haber visto al Rey y de haber hablado con él. Es un brillante caballero, dispuesto para todos los sports, y que me ha demostrado que sabe y conoce a fondo cuanto se relaciona con el arte militar. Por lo que a mí, viejo soldado, respecta, ha sido motivo de encanto encontrar en él un soldado joven y animoso que adora cuanto se relaciona con el Ejército de mar y tierra.

Es, desde todos los puntos de vista, altamente simpático; su elevada estatura, su figura esbelta, delgado todavía, pero con síntomas que revelan que ha de tomar cuerpo al desarrollarse, anuncian en él un buen mozo. Su actitud es noble, pero sin sequedad; su manera de mirar y de hablar franca, y revelando tanto corazón como ingenio; todo hace ver en él al hombre predestinado a mandar masas, lo mismo de soldados que de pueblo.

Estoy seguro, y éste es vaticinio de un viejo soldado encanecido bajo el uniforme y curtido en los campamentos, que D. Alfonso XIII no tardará en ser un rey popular entre su Ejército y en toda España.

Como su augusto padre Alfonso XII, es de los que saben cautivar los corazones, y raramente se ven en una persona tan notables cualidades. ¡Que Dios le proteja, y será un gran rey!»

El fiscal del Supremo

Ha sido muy elogiada la circular que ha publicado en la Gaceta el fiscal del Supremo, dirigida a los locales de las Audiencias.

Exponiendo en elocuentes términos la misión social que al ministerio público corresponde, excitando el celo de los funcionarios, con especialidad en lo referente a la apertura de los juicios orales.

Con ser importantes cuantas advertencias y observaciones en ella se hacen, lo es en grado sumo la referente a la apreciación que de las pruebas practicadas en el sumario debe hacer el ministerio público.

Un mal entendido celo en el cumplimiento del deber ha hecho que algunos fiscales, escasos en número, confundiesen la justicia con la venganza, y al aquilatar las pruebas aportadas al juicio se excediesen en la acusación.

Esto, aparte de la animosidad que crea contra un tan ilustrado como severo cuerpo, arrebatada al acusado inocente la confianza que debe tener en el guardador de la ley y exactor de su cumplimiento, ya que al sacar triunfante la ley—dice la circular—la justicia obtiene la victoria a que aspira, lo propio cuando solicitan la condena del culpable que cuando se abstienen de ejercer su oficio ó interesan la absolución del que consideran inocente.

Examina después, con admirable precisión, la necesidad de revisar los errores del fallo, una vez pronunciada la sentencia; dedica unos párrafos al Tribunal del Jurado, cuyos errores más graves son los que hay que cargar a la cuenta de los demás organismos; expone los visibles adelantos que en la conciencia pública hace cada día la ciudad democrática institución, encarnando en las costumbres sociales y llevando al ánimo de los ciudadanos el convencimiento de la augusta misión que desempeñan, deber moralmente exigible al juzgar al pueblo por el pueblo, y termina exponiendo oportunas observaciones a punto de tanta importancia como el de la ejecución de las sentencias.

Lo atinado de las observaciones expuestas; la exactitud de sus juicios, calados en un perfecto conocimiento de la realidad, y el espíritu de rectitud que velando por los prestigios del ministerio público, informa la citada circular, son elementos más que suficientes para que haya sido acogida su publicación con el aplauso de los versados en asuntos jurídicos.

Las cigarrereras en Palacio

Madrid 28.—Esta mañana han sido recibidas por los Reyes la maestra de la fábrica de Tabacos de Sevilla, Josefa Camacho y las operarias Carmen Zufiga, Dolores Terré y Oliva Velázquez, que forman la comisión que ha venido a Madrid con objeto de entregar al Rey la medalla y título de Hermano Mayor de la popular cofradía de Nuestra Señora de la Victoria.

Las lindas sevillanas vestían artísticos pañuelos de Manila, luciendo en la cabeza y pecho ramos de claveles. Iban acompañadas por el alcalde de Sevilla y algunas personalidades de importancia de aquella capital.

El Rey las recibió en seguida, viéndose precisado a esperar algunos momentos el Sr. Sagasta, que en aquel instante se presentaba para despachar con S. M. Acompañaban al Rey su augusta madre y hermanas, la princesa de Asturias y la infanta doña María Teresa.

D. Alfonso dispensó una cordial acogida a las comisionadas. La Reina y sus hijas demostraron vivas simpatías a las obreras, a las que examinaban con curiosidad, haciéndoles varias preguntas y elogiando sus prendidos y atavíos. A la Reina le llamó mucho la atención los artísticos peinados de las obreras.

«Gastan Vds. pingadora—les preguntó.—No, señora—contestó la más desenvuelta.—Nos peinamos solas.

La contestación hizo sonreír a las augustas damas. La Reina les preguntó por el tiempo que llevaban en la fábrica, y una de ellas dijo que estaba empleada desde los ocho años.

Las obreras hicieron presente al Rey su adhesión inquebrantable. Otra, nombre de sus compañeras, ofreció derramar la última gota de sangre en defensa de su Hermano Mayor.

La Reina, al despedirse de las operarias, les dijo: —Hasta Sevilla.

Con ello dió a entender el propósito de visitar aquella capital.

El Sr. Sagasta, que encontró a las graciosas sevillanas a su salida de la regia estancia, las protegió paternalmente.

De Palacio trasladáronse las comisionadas a la Redacción de Blanco y Negro, donde fueron retratadas. Esta tarde meriendan en el campo. A las cuatro y media serán recibidas por el Sr. Moret.

LITERATURA

La tempestad

—La tempestad es la juventud del mundo, dijo Charpe. Cuando respiro el aire violento y la húmeda electricidad; cuando las nubes se lanzan unas sobre las otras, como manadas de mastodontes, pareceme que todo renace y que nuevas fuerzas van a rechazar la creación. Siendo niño, gritaba de alegría cuando estallaba una tormenta y oía zumbar el trueno.

Charpe abrió sus fosas nasales, respiró voluptuosamente y exclamó: —Cosa extraña! Los sucesos prósperos de mi vida han comenzado siempre en medio de una tempestad, sobre todo uno de ellos, que jamás olvidaré. ¡Qué tormenta la de aquel día! El hecho ocurrió en el lago Lemán. Estaba yo asociado a la ventana, con el corazón lleno de tristeza. Amaba a mi mujer, sin esperanzas de ser correspondido por ella.

Hacia dos años que la había recibido de las moribundas manos de mi tío Carlos. Un tío más joven que yo, dicho sea de paso, y a quien su esposa adoraba con delirio. Mi consorte había obedecido a la voluntad del difunto, pero al terminarse la ceremonia nupcial me manifestó que no me amaba. Mi mujer era un tipo en extremo original. Detestaba el trato de las gentes, y los mores que pasábamos en la ciudad constituían para ella un suplicio. En el campo se volvía leca por los caballos, por los lagos y por las montañas. Cabalgaba durante los días enteros, nadaba como una sirena ó surcaba, el agua en una canoa a la vela, que manejaba a la perfección.

Y yo, triste y apesadumbrado, velaba desde lejos por Luciana, sin esperanza de que olvidase jamás al hombre a quien tanto había amado. Mientras recordaba yo estas cosas, encapotóse el cielo y el aire adquirió una transparencia extraordinaria. Nunca me pareció tan vasto el paisaje. Un niño surgió de Poniente, adelantándose escoltado por otras nubes que se precipitaron en impetuoso desorden sobre la ribera francesa del Lemán. A los pocos minutos parecía el lago tan ancho é inmenso como un mar. Comenzó de pronto a llover á torrentes y el huracán adquirió formidables proporciones, arrastrando consigo hierbas, arbustos, hojas y techumbres. De repente tuve el presentimiento de que Luciana debía de estar en el lago. Mi corazón palpité como la tempestad, borrando en mí toda idea que no fuera la de correr en su auxilio. Con vertiginosa rapidez bajé a la cuadra, monté un caballo ea pelo y me dirigí presuroso al lago.

III

No conservo recuerdo alguno de mi recorrido por la costa. Pero me basta cerrar los ojos para ver nuevamente con toda claridad una barca lejana, agitada por las olas y próxima a naufragar á cada resoplido de la tempestad. No me cabía la menor duda. Aquella embarcación era la de Luciana. Apenas perdí dos segundos en contemplar la escena. No podía disponer más que de un miserable bote atracado a la ribera. No había por allí ningún hombre ni ningún otro medio que pudiese favorecer mis propósitos.

Hice, por tanto, lo único que me era dado hacer, á menos de abandonar á mi

## INFORMACION

### Quinto Congreso Agrícola catalán.

Llegada a Palma

Esta mañana en el vapor *Bellver* han llegado a esta ciudad los comisionados de las sociedades agrícolas federadas de Cataluña que deben asistir al Congreso que hoy empezará a celebrarse en esta capital.

Los comisionados son: el Sr. Marqués de Camps, D. Antonio Mabreda, D. José Más, D. Miguel Madorell, D. Marcos Mir, D. Pedro Mir, D. Luis Callent, D. Pedro Massana, D. Manuel Rayentós, D. Joaquín Aguilera, D. Gaspar Madolell, don Jerónimo Sarasate, D. Salvador Dachs, D. Francisco P. Torsos, D. Salvador Boquet, D. José Mayol, D. Jaime Maspons, D. José Rovira, D. J. Soler de Vidal, D. Joaquín Brunet, D. Juan Gubert, D. Mariano Oliver, D. José Serra Riera, D. Joaquín Draper y D. Joaquín Oller.

En el muelle les esperaban una comisión del Excmo. Ayuntamiento, otra de la Cámara Agrícola, periodistas y otras distinguidas personas.

Los catalanes desde el vapor se han dirigido al *Hotel Mallorca*, del Sr. Barnils, donde se hospedan.

Sean bien venidos.

Los congresistas catalanes después de haber tomado algún descanso para reponerse de las fatigas del viaje se han dirigido al Teatro Lírico para celebrar la primera sesión del congreso.

Ante una concurrencia distinguida y bastante numerosa, el Alcalde Sr. Roselló y Gómez con frases elocuentes y cariñosas ha dado la bienvenida a los congresistas agradeciéndoles en nombre de los palmesanos la distinción que han dispensado a esta capital, eligiéndola para celebrar en ella el quinto congreso de la federación y expresando sus fervientes deseos de que su corta permanencia entre nosotros les sea grata.

Solicitó su indulgencia por las deficiencias que quizá pudieran observarse en un acto nuevo entre nosotros, y hechas las mutuas presentaciones propias del caso, declaró abierto el congreso, manifestando su pesar de que obligaciones propias de su cargo no le permitieran asistir a la sesión que iba a empezar.

Se retiró en medio de los aplausos de la concurrencia.

Constituida la mesa y ocupada la presidencia por el Vice-presidente de la federación que dirigió breves palabras de cariñoso saludo a los concurrentes, empezaron los trabajos, leyéndose por don Benito Pons una memoria sobre la utilidad y conveniencia de la celebración de asambleas de la índole de ésta, escrita por el presidente de la federación, don Teodoro Creus, a quien sensibles desgracias de familia impidieron emprender el viaje.

El trabajo del Sr. Creus fué calurosamente aplaudido.

El distinguido viticultor D. Marcos Mir dió lectura de su luminosa ponencia sobre viña, que desarrolló con singular competencia, recogiendo también merecidos aplausos.

Hicieron atinadas observaciones sobre el ingerto de las cepas, de que habló el disertante, los Sres. D. Pedro Eitelrich y D. Pedro Martínez.

Terminó la sesión de hoy con un escogido trabajo de D. José Zulueta (que por parecidas causas tampoco pudo venir) sobre cultivo de cereales, leído por D. Joaquín Aguilera.

Terminada la lectura y tributados los aplausos con que el público favoreció el trabajo, el Sr. Presidente declaró terminada la sesión, manifestando que la segunda empezará mañana a las diez y media. En ella se desarrollarán los temas referentes a Olivicultura y Catastro.

Los congresistas acompañados por las comisiones respectivas emplearán la tarde de hoy en ver los edificios notables de la capital y visitar el castillo de Benidat.

Como la mayor parte de los viajeros tienen absoluta necesidad de regresar a Barcelona en el vapor del martes, ha sido preciso introducir alguna alteración en el programa.

La expedición a la Albufera, que debía verificarse el martes, se efectuará el lunes, celebrándose la tercera y última sesión del congreso el martes, a fin de que los congresistas puedan embarcarse en la tarde del mismo día.

### Clases pasivas

Por la Secretaría de Hacienda queda acordado el pago de la mensualidad corriente a las clases pasivas que lo tienen consignado en aquella Depositaria en la forma que a continuación se expresa:

Días 2 y 3 de Junio, Montepío Militar y Civil; días 4 y 5, retirados de Guerra y Marina, Jubilados y Cesantes.

### Para los pobres

Hemos recibido de los Sres. Anglada y Llauger la siguiente carta que con gusto transcribimos:

«Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA. Presente.

Muy Señor nuestro: Con motivo de conmemorar el Centenario de la fundación de esta su casa, tenemos el gusto de remitirle de nuevo diez bonos para pan, otros tantos de arroz y los mismos de carne. Además, cinco, para otros tantos lotes de pañería, que suplicamos a V. se sirva repartirlos entre personas necesitadas, rogándole indique a los favorecidos que el día de la entrega es el domingo próximo, día 1.º Junio, desde las siete de la mañana a la una de la tarde sin falta, a fin de evitar que la carne se eche a perder.

Dándole gracias anticipadas por la molestia que le ocasionamos, repitiéndonos de V. affmos. S. S. Q. B. S. M.

Anglada y Llauger.»

Procuraremos cumplir fielmente la misión que se nos encarga, y en nombre de los necesitados damos a dichos señores las más expresivas gracias por el caritativo acto con que honran el centenario de su acreditado establecimiento.

### Asuntos municipales

El Sr. Alcalde ha dado las oportunas órdenes para evitar que los perros anden sin bozal por esta ciudad.

También ha ordenado que fueran encerrados en Tirador algunos de aquellos, de amo desconocido.

Mañana en la Casa Consistorial, presididos por el Sr. Alcalde, se reunirán los maestros de escuela del partido de Palma, con el objeto de nombrar habilitado.

Para esta tarde a las seis se halla convocada la Comisión de Murallas, con el objeto de ultimar los detalles de la fiesta del derribo.

### Procesión de S. Miguel

Después de la procesión que se verifica en la Santa Iglesia Catedral, el día del Corpus, la que se celebra en la parroquial iglesia de San Miguel, también dedicada a la festividad citada, es la más hermosa y solemne de todas las que durante el año se efectúan en Palma.

Se celebrará, como de costumbre, el lunes próximo. Por la mañana, misa mayor solemne, con sermón por el Dr. Don Gabriel Llopart. Recorrerá el largo itinerario que se expresa a continuación:

Saldrá de la iglesia por la puerta principal y seguirá por las calles de San Miguel, de Arábí, de la Cofradía, de Carrió, de San Miguel, de Gater, del Santo Espíritu, de Peliu, del Diezmo, de la Merced, plaza de id., iglesia de id., plaza de San Felipe Neri, iglesia de id., calle de Vilanova, de San Miguel, iglesia de Santa Catalina de Sena, plaza de la puerta Pintada, calle de los Olmos, de la Misión, de los Huertos, Rambla, plaza del Carmen, calle de id., de San Elias, Olmos, Rambla, iglesia de las Teresas, calle de id., de la misión del Real, Rambla, calle de Arábí, y entrará por la misma puerta en la iglesia.

### Escolares

La *Gaceta* del 25 del actual convoca a los opositores de las escuelas elementales de niños de la provincia de Gerona, dotadas con 825 pesetas, para el día 30 de Junio.

El mismo diario oficial ha publicado una R. O. del Ministro de Instrucción Pública disponiendo que la calificación de sobresaliente da derecho a la matrícula de honor en una asignatura del curso inmediato siguiente sin limitación alguna, pudiendo hacerse efectiva, tanto en la enseñanza oficial como en la no oficial, y para todos los distintos grados y facultades de la enseñanza.

El Ministro del ramo ha dirigido una circular a los jefes de establecimientos de enseñanza, por la que los catedráticos quedan en libertad de seguir los procedimientos que más convengan a los fines de la enseñanza.

La Asociación Provincial de Maestros de Baleares ha publicado una circular conteniendo las bases para la Habilitación de los Maestros de 1.ª enseñanza.

### Militares

Esta mañana han llegado de Barcelona el comandante de Artillería D. Francisco Ortega, destinado a esta plaza, y el teniente la Guardia civil, D. Graciano Quesada.

El general Weyler, en vista de la falta de excedentes, ha dispuesto una convocatoria para 30 alumnos de artillería.

Los exámenes se verificarán el 20 de Julio, admitiéndose las instancias hasta primeros de dicho mes.

En el vapor correo *Vicente Sanz*, sa-

lieron el jueves de Barcelona para Mahón cuatro corrigendos militares, que deben extinguir condena en la penitenciaría de Isabel II.

Todos los individuos reservistas de los reemplazos de 1896, 1897 y 1898 que hayan servido en los cuerpos activos de Infantería, Brigada Obrera y Topográfica del Cuerpo de Estado Mayor y Sanidad Militar que residen en el término municipal de esta Ciudad, se servirán personarse en las oficinas del Batallón de 1.ª Reserva de Baleares núm. 1, (bajos del Cuartel del Carmen, Rambla) los días laborables de 11 a 1, provistos de sus correspondientes pases para la debida anotación en los mismos.

### Religiosas

Solemnísima fiesta dedican los asociados a la «Felicitación Sabatina» establecida en la iglesia de San Nicolás, a su Madre la Virgen Santísima, para solemnizar la conclusión del mes de Mayo.

Mañana domingo, a las 7 y media habrá misa de comunión para los asociados.

A las 10, tercia y acto seguido la misa mayor con exposición de S. D. M. en la cual se cantará por el «Orfeón Mallorquín», la misa de Perosi, y después del Evangelio habrá sermón predicado por D. Andrés Servera, Pbro.

Todos los actos se aplicarán en sufragio de las almas de los asociados difuntos.

### En la Audiencia

Vista para el lunes

El lunes próximo 2 de Junio a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público, con intervención del Jurado, la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra José Sabater Espaces, acusado del delito de robo de dinero al vecino de esta ciudad D. Bernardino Cok Amer.

El Ministerio Público, representando por el abogado fiscal Sr. Astray, sostendrá la acusación y el letrado Sr. Martorell defenderá al procesado.

### Del mar

Dice un diario de Barcelona:

«París, 28.—Dícese que la escuadra francesa del Mediterráneo efectuará una expedición a España, visitando varios puertos.

—Ayer comenzaron a funcionar dos bombas a vapor para el achique del «Gravina», incendiado y tirado a pique en el puerto de Barcelona.

—Han fondeado en Barcelona los pailebot «Soberano» y «San Sebastián», de Palma; pailebot «Comercio», de Ciudadela; vapor «Palma», de Málaga.

—Ha salido de Mahón para Holanda, el crucero «Holland».

—Ayer fondeó en este puerto, procedente de Barcelona, la polacra goleta «María».

—Está despachado el laúd «San Sebastián», para Gandía.

—Ha salido para Valencia el vapor alemán «H. Schuldt», que trajo un cargamento de carbón mineral con destino a esta plaza.

—Esta madrugada han fondeado el laúd «Joven Miguelito», de Sóller y la polacra goleta «Juana», de Burriana.

—A las siete y media ha fondeado el vapor correo «Bellver», procedente de Barcelona.

—A las 17 ha salido para Ibiza y Alicante el vapor correo «Isleño».

### El Vigía

A las diez y seis el Vigía de Portofinos comunica las siguientes observaciones:

**Atmósfera.**—Algo calmosa y neblinosa por los bajos.

**Horizonte.**—Calmoso.

**Viento.**—Sur fresco.

**Mar.**—Con bajo oleaje y cabrillada del viento.

**Buques a la vista.**—A las dos y tres cuartos ha fondeado entre la farola del puerto y el Jonquet una polacra goleta italiana.

### ADMINISTRACIÓN DE CONSUMOS

EN ARRIENDO

Palma de Mallorca

Efectuada a domicilio por los Agentes de esta Administración la cobranza del primero y segundo trimestres de las cuotas de conciertos señaladas a los vecinos y habitantes del extra-radio de esta capital en el corriente año; continuará efectuándose dicha cobranza en el Fielato de la Puerta Pintada desde el día de mañana hasta el veinte de Junio próximo y en las horas de 8 a las 13.

Lo que se anuncia en el *Boletín Oficial* de la Provincia y periódicos locales para conocimiento de los interesados.

Palma 21 Mayo 1902.—El Arrendatario, José Canet.

B. PEREZ GALDÓS

## Alma y Vida

Precio 2 pesetas.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16.

### De Teatros

Lirico

Hoy ha llegado de Barcelona el segundo director de la compañía de zarzuela que ha de trabajar en este Teatro durante el próximo mes de Junio.

Se ha adelantado, al objeto de que la orquesta empiece los ensayos de las 5 primeras obras que se pondrán en escena, *La Tempestad*, *La Dolores*, *El Barberillo de Lavapiés*, *Jugar con fuego* y *Las Parrandas*.

Hoy mismo empezarán los ensayos.

El próximo martes se embarcará en Barcelona para Palma la compañía de zarzuela y ópera que ha de actuar en el Teatro Lírico bajo la dirección del Maestro D. Cosme Bauzá y los artistas don B. Simonetti y D. Gil Rey, los tres paisanos nuestros.

Tivoli

Por referirse a una obra que en breve será puesta en escena en el Lírico de esta ciudad, copiamos de *El Noticiero Universal*, de Barcelona, lo que sigue:

«Tivoli.—Estreno de «Las parrandas».—Ante numeroso público se verificó anoche en el teatro Tivoli el estreno en Barcelona de la zarzuela en tres actos y cuatro cuadros, *Las parrandas*, letra de los señores Flores García y Briones, y música del maestro Brull.

La obra, del corte de *Las carceleras*, agradó bastante a los espectadores. La acción, que se supone tiene lugar en un pueblo de la costa malagueña, se basa en el profundo rencor y odio africano que suele desgraciadamente haber en las pequeñas localidades, entre familias de opuestos bandos; se desarrolla con naturalidad, y las escenas, muy dramáticas unas y muy cómicas otras, se suceden con interés creciente. La prosa es correcta y castiza, y la versificación fluida y armoniosa.

La partitura, del mismo autor que la de *La buena sombra*, si bien es ligera, en cambio es fresca, bonita y bien instrumentada, sobresaliendo el concertante del primer acto y el duo de tiple y tenor del segundo, que fueron muy aplaudidos.

Al terminar cada uno de los actos fueron llamados repetidas veces al palco escénico todos los artistas y el director de orquesta, señor Bauzá.

En el desempeño de la obra se distinguieron las señoras Fens, Romo y Contreras, y los señores Simonetti, Gil Rey, Barrera, Beut y Meana.

De no ser fin de temporada, *Las parrandas* darían muchas entradas.»

### Notas de Sport

CICLISMO

Ninguna noticia de interés para los lectores pudo insertar esta semana en esta sección.

En Mallorca nada ha pasado. Solamente alguno que otro ciclista llevó a efecto ciertas excursiones, unas por sport y las más, por necesidad.

El miércoles último llegó a esta ciudad el presidente del *Círculo Ciclista*, D. Domingo Casasnovas, después de haber asistido a presenciar la carrera de 100 kilómetros efectuada últimamente en Madrid.

El Sr. Casasnovas hace elogios de los ciclistas de la Corte, estando agradecido a las muchas atenciones que le tuvieron, a él, y a los Sres. Marroig y Esteva, que completan la comisión que el *Círculo Ciclista* nombró para estar representado en aquella fiesta deportiva.

Hemos oído hablar de que los corredores de esta verían con gusto que se organizara una carrera de fondo en la que ellos pudieran tomar parte.

¿Quién pone el cascabel al gato...? O lo que es lo mismo: ¿Quién organiza la carrera?

AUTOMOVILISMO

Hojeando la prensa de Barcelona encuentro un telegrama, fechado en París, que dice:

«Un telegrama de Nueva York comunica que Ed'ssen ha declarado que ha resuelto de un modo definitivo la cuestión del automovilismo eléctrico para grandes distancias, pues la perfeccionado un motor con el cual podrá recorrerse fácilmente la distancia de 160 kilómetros.»

Como se ve, si se confirmara esta noticia, resultaría el invento de mucha utilidad para el automovilista.

PEDAL Y M4 NUBRIO.

esposa. Desató el bote y me lancé al lago. Con la fuerza de un gigante, luché contra el viento y contra las olas. La lluvia y la espuma me herían el rostro y me impedía el paso el formidable empuje de las aguas, que con gran dificultad cortaban mis débiles remos.

Sin embargo, seguía yo avanzando y ganando terreno hacia la comprometida embarcación. A los pocos momentos distinguí una silueta femenina y lancé un espantoso grito.

Era aquel el instante decisivo. La tempestad acumuló sus energías, alzóse la barca sobre una ola amarillenta, descendió rápidamente y zozobró entre la espuma. Vi a Luciana saltar al lago y desaparecer rápidamente.

IV

Me detuve y me puse a contemplar con terror la superficie del lago. Pero la lluvia me cegaba y en medio de aquellos remolinos, ¿cómo distinguir una cabeza humana?

Poseído de un vértigo indescriptible, me arranqué la ropa que llevaba puesta y me arrojé al lago, no con la esperanza de salvar a Luciana, sino con la voluntad de morir de la misma muerte que ella. Me zambullí en el agua, llamé con todas mis fuerzas a la mujer adorada y no tardé en adquirir el convencimiento de que Luciana había perecido.

Es de advertir que pocos hombres nadan tan bien como yo, y por tanto, nada tiene de extraño que me hallara en el lago como si estuviera en un estanque.

V

Creyendo que no volvería a ver en mi vida a mi infeliz mujer, me abandoné a la desesperación, cuando de pronto oí un sollozo a mi lado. Me eché a llorar en medio de la tempestad, y entonces operóse un prodigio. Algo suave y vivo estrechaba mis hombros. Vi junto a mí una cabellera flotante y dos ojos que me miraban con deliciosa ternura; y mientras, rasgaba el espacio un inmenso relámpago, mis besos obtuvieron por vez primera el beso de amor de Luciana.

J. H. ROSNY.

### La cosecha de vinos

Si no perdida en su totalidad, la del año actual ha de sufrir una gran merma. Los frios, impropios de la estación, que en estos últimos días se dejaron sentir con gran intensidad en toda España, han causado grandes perjuicios al viñedo, destruyéndolo en muchos puntos.

Pueblos pequeños, donde la viña constituye la única riqueza, se verán reducidos a una situación por demás precaria é insostenible.

Pero, aparte de los daños particulares, lo que en otra ocasión hubiera revestido caracteres de un gran desastre para la viticultura, actualmente, y en atención a la grave crisis por que ésta atraviesa, tal vez la pérdida de una parte de la futura cosecha de vinos sea, a la larga, origen de beneficios para los viticultores.

Aunque esto parezca un contrasentido, la razón es lógica y habrá de convenirse en ello, analizando las causas que han originado el estado de postración, verdaderamente calamitoso, porque atraviesa este ramo de industria agrícola.

Gran parte de la cosecha de los dos últimos años se halla almacenada y sin salida posible.

Las escasas ventas que se realizan son a precios ruinosísimos, teniendo necesidad los productores, en muchos casos, de ceder los caldos a las destilerías, que los adquieren a bajo precio.

La exorbitante producción, que, como repetidas veces hemos dicho, ha influido no poco en la depreciación de los vinos, prometa continuar en el año presente, y en muchas localidades se estimaba como un gran bien—triste es confesarlo—la pérdida de la futura cosecha.

Los que así opinan creen que éste podía ser uno de los medios de que el negocio de los vinos reaccionaría algo, compensando el aumento de precios impuesto por la escasez los grandes perjuicios sufridos hasta ahora.

Si a esto se agregara la completa supresión de los derechos de Consumos para el vino, la industria vitivinícola entraría en una nueva fase, que le permitiría recobrar su pérdida importancia, sin que por ello sufrienda perjuicio el consumidor.

Y esto que consignamos no es una opinión aislada, sino lo que de consuno demandan consumidores y productores, que creen llegado ya el caso de que se satisfagan las justas aspiraciones de la clase agricultora.

### Para casas de campo

Se vende una partida de sillas de hierro propias para jardines y casas de campo. Informes calle de Mesquida, número 5, piso tercero.

# Descanso y conservación de la vista

por los maravillosos CRITALES BLEUTÉS  
Gafas y Lentas Cristales Roca y demás.—Gemelos para Teatro.  
Todo á precios sumamente reducidos.  
25-Brossa-25

## Notas del Carnet

**DE SOCIEDAD**  
Esta mañana á las ocho, en la parroquia de San Jaime ha contraído matrimonio nuestro estimado amigo y antiguo compañero, D. Andrés Barceló y Marcó con la simpática Srita. D.ª Margarita Ferrer.  
Fueron padrinos, por parte del novio, el Excmo. Sr. D. Guillermo Moragues y el ex-alcalde de Palma, D. Mateo Enrique Lladó; y por parte de la novia don Jaime Font y D. Miguel Moragues.  
Los recién casados han ido á pasar la luna de miel en una quinta de Montuiri.  
Deseamos á los contrayentes mucha felicidad en su nuevo estado.

**DE VIAJE**  
Esta mañana ha regresado á esta ciudad, el presidente de la Diputación Provincial D. Joaquín F. de Puigdorfol, quien marchó á Madrid con el objeto de asistir al banquete que se celebró, con motivo de la jura del Rey, en obsequio de los presidentes de las Diputaciones provinciales de España.

En el vapor-correo *Bellver* han venido de Barcelona entre otros pasajeros: don Joaquín Puigdorfol, D. José Sureda, D. Pedro Alomar, D. Claudio Maresá, D. Ignacio Ribas y señora, D. Luis y D. Juan Moragues, D. Juan Sureda, don José Sureda y señora, D. José Piña, D. José Valleriola, D. Jorge A. Cetre, D.ª Juana María Roca é hija, D.ª María Puig y D.ª Francisca Isern.

Entre los pasajeros llegados de la Península en el vapor-correo de hoy, hemos visto al Alcalde de Muro, D. Juan Marimón y Más, y al Secretario del propio Ayuntamiento, don Francisco Campomar y Carrió.

Ambos regresan de la Corte, después de haber concurrido á las fiestas de la jura y coronación de S. M. el Rey.

## PALMA

Vuelve á reinar un tiempo verdaderamente anormal. Anoche llovió copiosamente.

Esta mañana ha permanecido encajolado y los densos nubarrones que cubren el horizonte presagian nuevas lluvias.

Hemos recibido el núm. 61 de *El Automovilismo Ilustrado*, correspondiente al 15 del actual.

**TOLSTOI:** Se ha puesto á la venta una nueva edición de las obras *Mi confesión, Placeres crueles, Novelas cortas y La salvación está en nosotros*, á 1 pta. cada obra. Librería de J. Tous.

En las secretarías de los Ayuntamientos de Santa Margarita y Lluchmayor se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los apéndices al amillaramiento de la riqueza rústica y urbana de aquellos distritos municipales.

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla detenido un despacho dirigido á D. Tomás Pons, cordelería.

En el dispensario de la Cruz Roja ha sido curado un niño que se causó una herida en la frente.

Esta mañana en el vapor *Bellver* han llegado varios sollerenses que regresan de varios puntos de Francia, de efectuar la campaña de vender frutas en la vecina República.

Novísima Ley de Caza, anotada y con formulario interesante para los cazadores, propietarios, guardia civil, jueces y fiscales municipales, de venta en la librería de J. Tous.

Esta noche y mañana domingo, tarde y noche, grandes sesiones con variadas películas de novedad en el *Cinematógrafo Balear*.

En el dispensario de la Cruz Roja ha sido curado un niño que se causó una herida en la frente.

Por el Juzgado de primera instancia se sacan á pública subasta ciertos bienes muebles embargados á instancia de D. Conrado Planas Izquierdo.

Máquinas Marinas de Vapor, seguidas de apéndice sobre aparatos auxiliares hidráulicos y alumbrado eléctrico, por

D. Gustavo Fernandez, precio 25 ptas., véndese en la librería de J. Tous.

Servicio para el mes de Junio en el dispensario de la Cruz Roja.  
Médicos: D. José Ogazón Cirel y don Enrique Cervera Destín.  
Socio: D. José Palmer Engrofiat.

En el teatrito el Colón de los Hostalets esta noche se representará el drama *La Corona del Martirio*, por una compañía de aficionados.

Mañana por la tarde en la iglesia de la Concepción, de Son Sardina se celebrará lucida procesión que recorrerá las principales vías de aquél caserío.

Vértice, por Emilio Bobadilla, precio 3 ptas., véndese en la librería de J. Tous.

Los Novios, por Alejandro Manzoni, precio 3 ptas.—Véndese en la librería de J. Tous.

San Francisco de Asís, por Emilia Pardo Bazán, precio 10 ptas., véndese en la librería de J. Tous.

Las Carreras Científicas, Literarias y Artísticas en España, estudios, gastos y porvenir que ofrecen, precio 4 pesetas, véndese en la librería de J. Tous.

Obras de G. Becquer, tres tomos 10'50 pesetas en rústica y 15 ptas. encuadernados en tela, véndese en la librería de J. Tous.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

**NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO**  
Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10

**ELIXIR INGLUVINA GIOL**  
Cura: Dispepsias, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

**TOS FERINA.**—Tos ferina (*coqueluche*): Cura radical de la tos por el Jarabe anti-tos y pastillas fumigatorias del Doctor Aguilera, venta en las farmacias del Sr. Forteza y Valenzuela. Precio 4 pesetas.

A las SEÑORAS que padezcan de hernias quebraduras.—Los días 7, 8, 9 y 10 de este mes estará en Palma el acreditado especialista Sr. Vidal, socio de la reputada casa Vidal Hermanos, de Barcelona, dedicada á la curación radical de las hernias quebraduras, de las que tenemos las mejores noticias por sus muchas y maravillosas curas obtenidas con sus muy acreditado parche anti-herniario y sus muy perfeccionados aparatos especiales NON, PLUS, ULTRA, contruidos exprteso para cada caso y bajo la dirección facultativa. Por lo que recomendamos á las señoras que sufran tan molesta enfermedad, visiten á dicho señor en el Hotel Continental, donde estará hospedado y recibirá de 10 á 1 y de 4 á 7 de la tarde, dando aviso se pasará á domicilio.

## Crónica religiosa

**Boletín para mañana**  
Santos.—Santos Pablo y Simeón el Menor.

**Otras funciones**  
En la parroquia de San Jaime, fiesta del Corpus.  
En la misa mayor predicará el P. Domingo Ramón, escolapio.  
Por la tarde, actos de coro, Trisagio con música, procesión por el ámbito de la iglesia y reserva.

—La devoción del mes de Junio mañana empezará en Montesión, San Felipe Neri, Misión, Merced, Santa Eulalia, San Jaime, y Santa Cruz.

—En San Juan fiesta á María Inmaculada.  
A las siete comunión general, á las diez misa mayor con sermón por el Pbro. D. Nicolás Cortés.

## Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

**CEMENTERIO**  
Día 28.—Catalina Monjo Carbonell, viuda, 80 años, Apuntadores 40, muerte natural; Juana María Mestre, casada, 51 años, Hospital, apoplejía.

Día 29.—Claudia Gomez María, 21 años, San Miguel 9, insuficiencia mitral; Carmelo Escandell Abraham, soltero, 34 años, Hospital, asma cardíaca; Coloma Expósito, 15 días, Olmos 123, por no ser viable; Antonio Rotger Gelabert, casado, 71 años, Milagro 11, vejez.

## Efemérides

31 Mayo de 1624

Murió preso en Alcalá de Henares Cristóbal de Sanóval y Rojas, duque de Uceda, Marqués de Cea, Ministro favorito de Felipe III, que había sustituido á su padre el Duque de Lerma.

# Teatro Lírico

Compañía de Zarzuela y Opera  
dirigida por  
D. Cosme Bauzá

**Repertorio.**—La tempestad.—Jugar con fuego.—El rey que rabió.—Campanone.—La Dolores.—El juramento.—Los diamantes de la corona.—D. Lucas del Ojarral.—La bruja.—La guerra santa.—El relámpago.—El salto del Pasiego.—Los sobrinos del Capitán Grant.—La Marsellesa.—I pagliacci, (ópera).—Las dos princesas.—Curro Vargas.—El barbero de Lavapiés.—LAS PARRANDAS, (estreno).—Marina.—Por seguir á una mujer.—El anillo de hierro.—La conquista de Madrid.—Entre el alcalde y el rey.—Mis Helyet y otras de lo más escogido del repertorio.

Debut el jueves 5 de Junio con la magnífica zarzuela en tres actos,

## La tempestad

**Lista del personal**  
Maestro director y concertador, Cosme Bauzá.—Director de escena, Juan Gil Rey.—Director artístico, Lorenzo Simonetti.—Primeras tiple, Luisa Fons, Consuelo Bailló.—Primera tiple cómica, Rosa Montesinos.—Tiple característica, Purificación Contreras.—Segunda tiple, Josefa Alonso.—Segunda tiple cómica, Celia Bent.—Primer tenor, Lorenzo Simonetti.—Primer barítono, Juan Gil Rey.—Primeros bajos, Enrique Bent, Francisco Meana.—Primer tenor cómico, Carlos Barrenas.—Segundo barítono, Ramón Navarro.—Segundo tenor cómico, Manuel Valera.—Segundo bajo, Francisco Mendoza.—Actor genérico, Alberto Urzabal.—Actrices, María Gonzalez, Concepción Urdazpal, Josefa Trovat.—Actores, Emilio Bent, Ricardo Cano, Fernando Lopez, José Fernandez.—Apuntadores, Juan Fernandez y Enrique Perez.—26 coristas de ambos sexos.—30 profesores de orquesta.—Archivo, Sociedad de autores.—Sastrería, armería y peluquero, propiedad de la compañía.

## Precios de abono por decena

sin entrada	
Palcos proscenio primer piso	90'00
Id. id. segundo piso	60'00
Palcos platea	30'00
Butacas de patio	10'00
Primera fila de anfiteatro	5'00
2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª	2'50
Lotes de 10 entradas generales	5'00

## Precios diarios

sin entrada	
Palcos proscenio primer piso	12'50
Id. id. segundo piso	7'50
Palcos platea	10'00
Butacas de patio	1'40
Primera fila de anfiteatro	0'70
2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª	0'30
ENTRADA GENERAL PTAS.	0'60
MEDIA ID.	0'40

## Condiciones

El timbre especial móvil á cargo del público. Hasta el día 3 de Junio próximo quedarán reservadas las localidades á los abonados á la última temporada.

Los señores abonados disfrutarán gratis sus respectivas localidades en las funciones de tarde.

La empresa se reserva el derecho de modificar los precios siempre que convenga á sus intereses, pero el abono no sufrirá alteración alguna.

Quedan sin efecto todos los pases de favor de la anterior temporada.

Los Sres. Accionistas quedan obligados á presentar diariamente sus respectivos pases quedando en absoluto prohibida la transferencia de los mismos.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 9 de Junio próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Junio de 1901.

Hasta el día 7 de Junio á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 24 Mayo de 1902.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló Alemañy.

## Las Cubas de Oro

BORNE, 90

Vinos finos de mesa de todas clases, gran surtido en generosos para enfermos.

Los vinos que en esta casa se expenden, son puros de sumo de uva.

Tomás Manzanaro, dueño de Las Cubas de Oro, regala 5.000 pesetas, al que químicamente le pruebe que los vinos que vende no sean naturales y de solo uva.

SE SIRVE A DOMICILIO  
LAS CUBAS DE ORO.—BORNE, 90.



**Rica fresa de Artá**  
Colmado PAJARITA

Es cavallet de papé  
Para regalos de dicha fruta hemos recibido (fabricación del mismo pueblo) unas muy elegantes cestitas de varias formas y tamaños.

**Segadoras mecánicas**

las construye Juan Batle en Binisalem

# Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

**Don Tancredo**  
Madrid 30 á las 10.

En la corrida de toros celebrada ayer en la plaza de Burgos, obtuvo D. Tancredo una gran ovación, por haber ejecutado admirablemente la suerte.

Al final de la lidia, por primera vez mató al toro, siendo aplaudidísimo y ganándose la oreja.

**Suspensión de Cortes**  
Madrid 30 á las 10.

La «Gaceta» de hoy publica el Real decreto suspendiendo las sesiones de Cortes.

Este decreto sigue siendo objeto de vivos comentarios en todos los círculos políticos.

**Politiquero**  
Madrid 30 á las 10.

Nótase gran marejada en los círculos políticos.

Los tetuanistas consideran fracasado el programa del Gobierno.

Ahora que está el asunto de la crisis puesto sobre el tapete, recuérdase que el Sr. Sagasta proclamó hace un año que el Parlamento estaría constantemente abierto, excepto durante el imprescindible período de las vacaciones de verano.

Aquella declaración interpretase ahora en el sentido de que fué un recurso para ganar el tiempo perdido.

La impresión del decreto suspendiendo las sesiones de Cortes ha sido penosísima y desfavorable para el Gobierno.

Los romeristas califican el decreto de «puntapié dado á las memorias.»

**Lo que dice «El Liberal»**  
Madrid 30 á las 10.

Afirma hoy «El Liberal» ocupándose del Consejo últimamente celebrado, que el Gobierno acordó que si finalizado el mes de Junio no han terminado las negociaciones sobre el concordato, enviará una nota diplomática al Vaticano, dándole un plazo de dos meses para ultimarlas; transcurrido el cual, considerará el Gobierno rotas las negociaciones y procederá después con entera libertad.

Seguidamente dictará disposiciones que demuestren poco temor al Vaticano.

Además, el Ministro de Instrucción Pública, conde de Romanones, llevará á la «Gaceta» un decreto restringiendo muchísimo la enseñanza que dan las asociaciones religiosas.

**Extrañeza de Sagasta**  
Madrid 30 á las 10'45.

El Sr. Sagasta, se muestra extrañadísimo de las cartas que han dirigido las minorías á los presidentes del Congreso y del Senado, pidiendo la reapertura de las cámaras.

Y sube de punto la extrañeza del Jefe del Gobierno al ver las firmas que llevan dichas cartas, cuando varios de los firmantes, alguno 48 horas antes, le habían aconsejado que no reuniera de nuevo el Parlamento hasta después del verano.

Dice también el Sr. Sagasta que el Gobierno decidió la suspensión de Cortes por medio de decreto en la «Gaceta» invocando el precedente de 1899.

**Consejo.—El sustituto**  
Madrid 30 á las 10'50.

El Sr. Sagasta, al volver de Palacio, nos ha manifestado que mañana á las once se celebrará Consejo de Ministros bajo la presidencia de S. M. el Rey, y llevará el nombre del ministro que haya de sustituir al Sr. Canalejas.

Preguntámosle el nombre del sustituto, y nos dijo que no lo sabía, pues debía consultar aún al interesado.

**Pleitesía.—En Palacio**  
Madrid 30 á las 15'30.

En la iglesia de S. Francisco el Grande se ha verificado la ceremonia de rendir pleitesía y homenaje á S. M. el Rey las órdenes militares, con arreglo al programa.

En estos momentos encuéntrase en Palacio el Sr. Sagasta, dando cuenta al Rey de la dimisión del Sr. Canalejas.

En las demás cuestiones políticas se muestra el Sr. Sagasta reservadísimo con cuantos se acercan á interrogarle.

**Opinión de Romero**  
Madrid 30 á las 10'45.

El Sr. Romero Robledo ha declarado

que, á su juicio, el Gobierno no reúne las Cortes porque carece de confianza en la mayoría.

Cree que el decreto de suspensión de sesiones equivale á la disolución de las Cortes.

**Negociaciones de paz.**  
Madrid 30 á las 12'30.

Han terminado en Pretoria la conferencia y negociaciones para obtener la paz en la guerra sud-africana.

Es probable que el lunes se conozca el resultado, definitivo, considerándose que este será satisfactorio.

En las Islas Azores, se han sentido terremotos que afortunadamente no han causado ninguna víctima.

La actividad volcánica que se nota por diferentes partes del globo es motivo de serias preocupaciones.

**El «Heraldo de Madrid»**  
Madrid 30 á las 23'45.

El «Heraldo» en su editorial del número de hoy dice que se ha violado el programa del actual Gabinete y que las palabras de los Ministros, de hoy en adelante no fundirán ya crédito, ni aun con escritura pública.

**Ciclón**  
Madrid 31 á las 1.

Burdeos.—En Medoc ha descargado un violento ciclón de agua y granizo.

El tamaño del granizo era como de huevos de paloma.

Las casas están todas inundadas. Los viñedos completamente perdidos.

**El Carlos V**  
Madrid 31 á las 10.

El día 15 del próximo Junio saldrá del Ferrol para Inglaterra, el acorazado Carlos V, al mando del contraalmirante Matta.

A bordo del Carlos V embarcarán los príncipes de Asturias.

**Nuevo decreto**  
Madrid 31 á las 12.

El Sr. Moret redactará en breve un decreto relacionado con la descentralización administrativa. Aumentará el sueldo á los gobernadores y funcionará la policía municipal con la general. Además creará una prefectura en Madrid.

**Paz concertada**  
Madrid 30 á las 23'50.

Los periódicos de gran circulación de Lóndres aseguran que la paz concertada con los boers no se ha hecho pública por querer esperar á solemnizar con ella la coronación del rey Eduardo.

**Banquete.—Viaje y veraneo**  
Madrid 31 á las 10'45.

Pasa ya de 60 el número de senadores y diputados que asistirán al banquete del Sr. Canalejas.

Parece que el viaje de S. M. el Rey á provincias se aplazará hasta el otoño.

En junio irá á San Sebastián, y después á la Granja.

**Jefe preso**  
Madrid 31 á las 10'45.

Según dicen de Bilbao, asegúrase que el auto de prisión dictado contra el jefe de los bizcarras está redactado en términos de no admitírsele la fianza personal; exigiéndosele 5.000 pesetas para responder de las costas del proceso.

Esta tarde se le trasladará á una celda.

Políticos y autoridades discuten qué responsabilidad cabe al autor de un escrito que no llegó á su destino.

**LOTERIA NACIONAL**  
Madrid 31 á las 13'25.

(URGENTE)  
En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:

El primer premio de 100.000 pesetas ha correspondido al número 9.433, despachado en Toledo y Gijón.

El segundo premio de 40.000 pesetas, ha correspondido al número 4.756, despachado en San Sebastián y Madrid.

El tercer premio de 20.000 pesetas ha correspondido al número 5.763 despachado en Sevilla y Madrid.

Con 1.500 pesetas cada uno han salido premiados los números 12.554, 13 mil 169, 17.986, 19.823, 1.268, 26.225, 2.432, 3.392, 4.471, 22.810, 27.223, 6 mil 553, 12.869, 4.035, 20.611 despachado en PALMA; 6.297, 26.016, 4.878, 13.272, 611, 1.626, 23.213, 7.087, 12.769 y 30.610.

FABRA

VAPORES CORREOS

Salidas de Palma
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...

FERRO-CARRILES

Trains para viajeros
De Palma hasta Manacor y Felanitx...

TELEGRAMAS

Estaciones de servicio permanente: Palma, Mahón, Ibiza y Mallorca...

INGLUVINA GIOL El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.

CENTENARIO DE LA FUNDACION DE LA PAÑERIA ANGLADAYLLAUGER

Antigua casa de Can Bitla Jaime II, 113 y 115
Con motivo de conmemorar el centenario de la fundación de este establecimiento...

Invitación para participar en la próxima Gran Lotería de dinero
500,000 Pesetas 850,000
Marcos 11,618,400
Pesetas 20,000,000

Se alquila la casa zaguera de la calle de Zavallá...
Se alquila un primer piso en la Rambla...

AGUA DE AZAHAR
LA GIRALDA LA GIRALDA
SEVILLA SEVILLA

Isleña Marítima
A. FOLCH Y C.
Argentino
No más vello.

¿A LOS QUE SUFREN DEL ESTOMAGO
DIGESTIVO GARDANO
NO MAS CANAS!!
DENTINA GARDANO

Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.
Miguel M. Pinillos

S. Fábregas Grau y Compañía
ALMORRANAS-HEMORROIDES

Joven de buenos antecedentes y algo versado en contabilidad...
Carreton y guarniciones usadas...

Anuncio Se desea vender una cuarta parte de una mina de carbón...
Alquileres Se desea alquilar una tienda...

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Domicilio Social.-Madrid.

LA NEW-YORK
Compañía mutua e internacional de seguros sobre la vida la más antigua

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina
El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla...

NO MAS PELO BLANCO
Tierra del Doctor Jimeno